«Латинская Америка»

- уникальное для России и СНГ полноценное мультидисциплинарное профессиональное издание на русском языке, анализирующее актуальные теоретические и научно-практические проблемы Иберо-Америки;
- дает читателям широкую панораму иберо-американского мира, печатает эксклюзивные интервью глав государств, министров, политиков, дипломатов, парламентариев и общественных деятелей, видных представителей науки, бизнеса, культуры и искусства, произведения всемирно известных писателей Латинской Америки, Испании и Португалии;
 - включен в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ);
- входит в перечень рецензируемых изданий, которые рекомендованы ВАК для опубликования работ соискателей научных степеней;
- распространяется в России и за рубежом среди ученых, преподавате лей и студентов высших учебных заведений, а также работников внешнеполитических ведомств, парламентариев и представителей деловых кругов.

РУБРИКИ ЖУРНАЛА

- Политика
- Экономика
- Общество
- Социальные проблемы
- Страницы истории
- Международные отношения
- Иберийский аспект
- Культура
- Искусство и литература
- Рецензии на новые издания

СТАНЛАРТЫ ОФОРМЛЕНИЯ СТАТЕЙ

Обращаем внимание авторов, что предлагаемые в наш журнал статьи должны соответствовать стандартам оформления. См. на сайте https://journals.rcsi.science/0044-748X/index#, а также страницу на сайте: https://ilaran.ru/

Мнение авторов может не совпадать с точкой зрения редсовета и редакции.



Основан в 1969 году

Учредители: Российская академия наук, Институт Латинской Америки

Латинская Америка № 5/2025

Ежемесячный научный и общественно-политический журнал РАН Издается под руководством Отделения глобальных проблем и международных отношений РАН Включен в список ВАК Входит в Российский индекс научного цитирования (РИНЦ) Включен в Russian Science Citation Index (RSCI) на платформе Web of Science ISSN 0044-748X Индекс 39354 Москва

Главный редактор В.Л.ХЕЙФЕЦ

РЕДАКЦИОННЫЙ СОВЕТ:

АЛЬКАНТАРА САЭС М. (Ун-т Саламанки (Испания), Боливарианский Папский ун-т Медельина, Колумбия); БАТТЬЯНИ К. (Ун-т Республики (Уругвай), Генеральный секретарь Латиноамериканского совета по общественным наукам; ДАВЫДОВ В.М. (ИЛА РАН, Москва); ЖЕБИТ А. (Федеральный ун-т Рио-де-Жанейро, Бразилия); ИВАНОВСКИЙ З.В. (ИЛА РАН, МГУ им. М.В.Ломоносова, Москва); КОВАР-РУБИАС ВЕЛАСКО А. (Колехио де Мехико, Мексика); КОНСТАНТИНОВА Н.С. (ИЛА РАН, Москва); МАРТИНЕС ТЕРЕС Х. (Национальный автономный ун-т, Мексика); МАРТЫНОВ Б.Ф. (МГИМО МИД РФ, Москва); МАССОН СЕНА К. (Кубинский ин-т культурных исследований им. Хуана Маринельо, Куба); НОЛЬТЕ Д. (Немецкий ин-т глобальных проблем, Германия); ОКУНЕВА Л.С. (МГИМО МИД России, Москва); РУВИНСКИЙ В. (Ун-т ИСЕСИ, Колумбия); СЕРБИН А. (Региональный центр координации экономических и социальных исследований, Аргентина); СУДАРЕВ В.П. (ИЛА РАН, Москва); ТИКНЕР А. (Ун-т Росарио, Колумбия); ХЕЙФЕЦ В.Л. (главный редактор журнала «Латинская Америка», Москва); ХЕЙФЕЦ Л.С. (СПбГУ, Санкт-Петербург); ШЕСТОПАЛ А.В. (МГИМО МИД России, Москва); ШКОЛЯР Н.А. (ИЛА РАН, Москва); ЩЕТЧНИН А.В. (МИД России, Москва); ЯКОВЛЕВ П.П. (ИЛА РАН, РЭУ им. Г.В.Плеханова, Москва); ЯНКЕЛЕВИЧ П. (Колехио де Мехико, Мексика)

КОРРЕСПОНДЕНТЫ: И.М.КУРГУЗОВ — В САНТЬЯГО, kim-la@mail.ru МАНУЭЛЬ ЛОЙОЛА — В САНТЬЯГО, manuel.loyola@gmail.com А.Ю.ЧУРИКОВ — В КАРАКАСЕ, achurikov@list.ru

Над номером работали: С.Е.АЛЕКСАНДРОВ, К.Э.ДАБАГЯН, А.Б.НОВИКОВА, А.Э.САЛТАЙС (зав. редакцией)

Адрес редакции: 115035 Москва, ул. Б.Ордынка, 21 *Телефон:* +7-495-951-01-67; электронная почта: revistala@mtu-net.ru

[©] Российская академия наук, 2025

[©] Составитель: Редакционный совет журнала «Латинская Америка», 2025

Latinskaya Amerika N 5/2025 (Latin America)

Founded in 1969 Established by Russian Academy of Sciences Institute of Latin America

Scientific, social and political journal of Russian Academy of Sciences
Issued monthly
Published under the authority of the Global Problems
and International Relations Department of the RAS
Included in the list of the Higher Attestation Commission
Included in Science Index, Russian Science Citation Index on the base of Web of Science
ISSN 0044-748X Index 39354 Moscow

Chief Editor VICTOR L.JEIFETS

EDITORIAL BOARD:

ALCANTARA SAEZ M. (Salamanca University (Spain), Bolivarian Pontifical University of Medellin, Colombia); BATTHYANY K. (University of Republic, Uruguay), the Latin American Council of Social Sciences; DAVYDOV V.M. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); COVARRUBIAS VELASCO A. (College of Mexico, Mexico); IWANOWSKI Z.W. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); JEIFETS V.L. (editor in chief, Russia); JEIFETS L.S. (Saint-Petersburg State University, Russia); KONSTANTINOVA N.S. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); MARTINEZ PEREZ J. (National Autonomous University, Mexico); MARTYNOV B.F. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); MASSON SENA C. (Juan Marinello Cuban Institute for Cultural Stu-dies, Cuba); NOLTE D. (German Institute of Global Affairs, Germany); OKUNEVA L.S. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); ROUVINSKY V. (ICESI University, Colombia); SCHELCHKOV A.A. (Institute of General History, Russia); SCHETININ A.V. (Ministry for Foreign Affairs of Russia, Russia); SERBIN A. (Regional Coordinating Center for Economic and Social Studies, Argentina); SHESTOPAL A.V. (Moscow State University of International Relations of Ministry for Foreign Affairs, Russia); SHKOLIAR N.A. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); SUDAREV V.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); TICKNER A.B. (University of Rosario, Colombia); YAKOVLEV P.P. (Institute for Latin American Studies of RAS, Russia); YANKELEVICH P. (College of Mexico, Mexico), ZHEBIT A. (Federal University of Rio de Janeiro, Brazil)

Correspondents: I.M.KURGUZOV — in SANTIAGO, kim-la@mail.ru
MANUEL LOYOLA — in SANTIAGO, manuel.loyola@gmail.com
A.Yu.CHURIKOV — in CARACAS, achurikov@list.ru

The present issue of journal by S.E.ALEKSANDROV, K.E.DABAGIAN, A.B.NOVIKOVA, A.E.SALTAIS (managing editor)

Editorial address: 21 Bolshaya Ordynka Str., 115035 Moscow, Russia Phone: +7 495 951 01 67; e-mail: revistala@mtu-net.ru

[©] Russian Academy of Sciences, 2025

[©] Compiler: Editorial Board of "Latinskaya Amerika", 2025

B HOMEPE:

международные отношения

6 И.Н.Новикова, И.Б.Балашов. Сотрудничество Германии и стран Латинской Америки в энергетической сфере. В контексте реализации концепции «взаимолополняемости»

ЮБИЛЕЙ

22 Поздравление П.П.Яковлеву

ПОЛИТИКА

23 А.В.Будаев. **Масонское движение в Уругвае:** парадигма мышления, ориентиров и практики

ЭКОНОМИКА

34 С.Ю.Ревинова, М.Э.Дельгадильо Юпанки. Оценка влияния цифровизации на показатели социальноэкономического развития Перу

наука и общество

51 Г.А.Елошкин, Н.Н.Ковалева. **Французская америка- нистика: от истоков к современности**

СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

64 В.Н.Шкунов. Вест-Индия в сфере международной торговли в XIX в. По зарубежным источникам

КУЛЬТУРА

77 К.Р.Буйнова. **Латиноамериканское турне Евгения Евтушенко (1968 г.). Мексика. «Победа была полной»**

РАЗМЫШЛЯЯ О ПРОЧИТАННОМ

- 102 А.Роблес Эррера. **История одного поселка:** от локального к глобальному
- 108 X.Ортега Рейна. Важный вклад в исследование студенческого движения Мексики

SUMARIO

RELACIONES INTERNACIONALES

6 Irina Nóvikova, Ilya Balashov. La cooperación de Alemania y los países de América Latina en la esfera energética. En el contexto de la implementación del concepto de la "complementariedad"

EFEMERIDES

22 Felicitaciones a Petr Vákovlev

POLITICA

23 Andrey Budáev. El movimiento masónico en Uruguay: el paradigma del pensamiento, directrices y práctica

ECONOMIA

34 Svetlana Revínova, Merly Delgadillo Yupanqui. La evaluación del impacto de la digitalización en el desarrollo social v económico del Perú

CIENCIA Y SOCIEDAD

51 Gregori Eloshkin, Nika Kovaleva. Estudios americanos en Francia: de los orígenes hacia el presente

PAGINAS DE LA HISTORIA

Vladímir Shkúnov. Indias Occidentales en la esfera del comercio internacional en el siglo XIX. Basado en las fuentes extranjeras

CULTURA

77 Kristina Buynova. La gira latinoamericana de Evgueny Evtushenko (año 1968). México. "La victoria fue completa"

REFLEXIONANDO SOBRE LO LEIDO

- 102 Areli Robles Herrera. La historia de un pueblo: de lo local hacia lo global
- Jaime Ortega Reyna. Un importante aporte en el estudio del movimiento estudiantil en México

CONTENTS

INTERNATIONAL RELATIONS

6 Irina Novikova, Ilya Balashov. Energy cooperation between Germany and Latin American countries.
In the context of implementation of the "complementarity" concept

ANNIVERSARY

22 Congratulations to Petr Yakovlev

POLICY

23 Andrey Budaev. Masonic movement in Uruguay: the paradigm of thinking, guidelines and practices

ECONOMY

34 Svetlana Revinova, Merly Delgadillo Yupanqui. Assessment of the impact of digitalization on the socio-economic development of Peru

SCIENCE AND SOCIETY

51 Gregori Eloshkin, Nika Kovaleva. The American studies in France: from origins to present

HISTORY PAGES

Vladimir Shkunov. West Indies in the international trade in the XIX century. Based on foreign sources

CULTURE

77 Kristina Buynova. Evgeny Evtushenko's Latin American tour (1968). Mexico. "The victory was complete"

THINKING ABOUT READ

- Areli Robles Herrera. The story of one village: a local perception as part of a global one
- Jaime Ortega Reyna. An important contribution to the study of the student movement in Mexico